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國共抗戰老兵或再獲授勳

福建海絲建設
台胞不應缺席

香港文匯報訊
（記者 江鑫嫻、
王玨、馬靜 兩會
報道）全國政協
外事委員會副主
任、博鰲亞洲論
壇秘書長周文重
昨日在政協發言
時表示，「一帶
一路」（「絲綢
之路經濟帶」和
「21世紀海上絲
綢之路」的簡
稱）戰略面臨全球性基礎設施投資機遇和自貿區
整合機遇。同時，「一帶一路」也存在地緣政治
和國際金融兩大戰略風險。

基建投資整合自貿區存機遇
周文重表示，「一帶一路」戰略面臨兩大全球

性機遇：一是以結構調整為推動力的全球性基礎
設施投資機遇。當前世界各國普遍面臨既要保增
長，又要調結構的雙重挑戰，因此把解決這兩大
難題的聯結點放在增加定向投資、加快基礎設施
開發建設上。這為中國與沿路沿線國家合作提供
了良好機遇和平台。二是以解決FTA（自由貿
易協定）碎片化為推動力的自貿區整合機遇。目
前，全球各類區域性FTA已達583個，但真正開
始實施的只有277個。提高FTA的利用率和整合
碎片化的FTA體系，已成為國際共識。

防範匯率波動衝擊中國戰略
周文重表示，推進「一帶一路」也面臨兩大戰
略風險：首先是地緣政治風險，許多沿路合作夥
伴是發展中國家，在安全和發展方面普遍存在不
確定性矛盾，由此帶來的政治風險和經濟風險值
得中國高度重視。其次是國際金融風險，今年國
際貨幣市場的動盪不定，全球債務規模的膨脹速
度遠高於全球GDP增速，中國須對合作對象逐
一具體分析，防範匯率波動和債務風險衝擊中國
戰略大局。

民革中央是最早呼籲舉行抗戰勝利70周年舉行
閱兵儀式的，作為抗日名將鄭洞國將軍之孫，

鄭建邦過去逾十年與兩岸四地知名人士一直在呼籲
勝利日閱兵。去年，民革中央就此向政協大會提供
了一個大會發言和一個提案，全國政協在通盤考慮
後決定以書面形式呈現，「很高興看到我們的主要
建議都被採納。」鄭建邦說，「我們也期待着在9
月3日抗日戰爭勝利紀念日那天，我們的部隊，包
括兩岸四地的老兵們能夠雄赳赳地通過天安門廣
場，接受全國人民的檢閱。」
民革中央「關於隆重紀念中國人民抗日戰爭暨世
界反法西斯戰爭勝利七十周年的提案」建議，在抗
戰勝利70周年紀念日，在北京舉行盛大閱兵式；中
央再次舉行高規格授勳，為國共兩黨抗戰官兵、陣
亡將士和敵後隱蔽戰線烈士遺屬、歸國參戰的愛國
華僑華人及外國援華抗日老戰士等人士頒授勳章。
同時，民革中央建議中國政府以東道國身份邀請世

界反法西斯戰勝國首腦出席紀念活動。這些都已被
中央採納，即將成為現實。

共同傳承愛國精神 意義重大
邀請台灣抗戰老兵參加抗戰勝利閱兵式，是鄭建邦

的心願。他說，建議黨和國家應該考慮讓對岸的老兵
參加閱兵。「抗日戰爭的勝利是在國共合作政治基礎
上全民族的勝利，抗戰過去70周年了，如果兩岸老
兵共同來慶祝抗戰勝利70周年，這就是真實地再現
那段歷史，同時也是兩岸人民共同傳承愛國主義精
神，教育我們的子孫後代，有着重要的意義。」
除建言中央舉辦閱兵式外，民革中央也將舉行多

場紀念抗戰勝利的活動。鄭建邦透露，5月20日，
民革中央、黃埔軍校同學會與天津市海外聯誼會將
在天津聯合舉辦「第六屆中山黃埔兩岸情論壇」。
屆時台灣的幾十位退役將領以及大陸百餘位黃埔後
代將齊聚天津。

俄國不忘民族歷史 值得學習
2005年，香港文匯報記者曾在中外記者會上提問為
什麼中國不效仿俄羅斯閱兵。十年後，這一期待終於
成為現實。鄭建邦說，儘管俄羅斯的政治是多元的，
但對於世界反法西斯這場戰爭，對抗擊法西斯做出的
犧牲和貢獻，絕大多數俄羅斯人都沒有異議，這一點
和中國人很相像。鄭建邦表示，俄羅斯在發揚愛國主
義傳統方面有自己的獨到之處。中國也應該用愛國主
義精神來教育、引導現在的年輕人和子孫後代。

香港文匯報訊（記者 王曉雪、劉凝哲、凱雷 兩會報道）中國將在今年9月舉行閱兵

式紀念中國人民抗日戰爭暨世界反法西斯戰爭勝利70周年，並邀請參戰國領導人出席。

全國政協常委、民革中央副主席鄭建邦早在去年就向中央提出舉辦抗戰勝利閱兵的提案，

堪稱「提案閱兵第一人」。他在接受本報採訪時表示，提案還包括建議中央再次為國共

兩黨抗戰官兵、陣亡將士和敵後隱蔽戰線烈士遺屬、歸國參戰的愛國華僑華人及外國援

華抗日老戰士等高規格授勳。同時，建議港澳地區也舉行抗戰勝利紀念和慶祝活動。
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香港文匯報訊（記者王曉雪、劉凝哲、凱雷兩
會報道）大陸即將舉行抗戰勝利大閱兵，各界呼
籲邀請島內包括朱立倫等政治人物、抗戰老兵共
同參加。國台辦新聞發言人范麗青昨日就此表
示，今年是中國人民抗日戰爭暨世界反法西斯戰
爭勝利70周年，也是台灣光復回歸祖國70周年。
大陸方面將隆重舉行一系列紀念活動。抗戰勝利
是全民族的勝利，大陸歡迎台灣同胞參加紀念活
動。希望兩岸同胞通過紀念抗戰勝利，銘記歷
史、緬懷先烈、團結一致、攜手同心，共同致力
於推進兩岸關係和平發展和中華民族偉大復興。

決心推動兩岸和平發展
范麗青表示，中共中央總書記習近平4日就兩

岸關係發表重要講話，準確把握台海局勢新變

化，總攬全局，着眼長遠，顯示了大陸方面推動
兩岸關係和平發展的信心、決心，具有很強的針
對性，為今後一個時期推動對台工作，拓展兩岸
關係發展道路指明了方向。
范麗青指出，習近平總書記講話主要精神包括四

方面：第一，強調堅定不移走兩岸關係和平發展道
路，強調和平發展成果需要兩岸同胞共同維護。第
二，強調兩岸雙方堅持「九二共識」、反對「台獨」
這一共同政治基礎的重要性。同時也強調，堅持「九
二共識」的核心在於認同大陸和台灣同屬一個中國。
強調「台獨」是兩岸關係和平發展的最大障礙，是
台海和平穩定的最大威脅，必須堅決反對和遏制。
在這一點上，大陸方面的態度是明確的、一貫的，
絕不會有任何變化。第三，表達了大陸方面為兩岸
同胞謀福祉的真誠善意，指出這是大陸發展兩岸關

係的着眼點和落腳點。第四，呼籲兩岸同胞攜手同
心，共同實現中華民族偉大復興。

歡迎朱立倫方便時訪陸
國民黨主席朱立倫日前在香港表示將赴大陸出

席國共論壇。范麗青表示，大陸歡迎朱立倫主席
在方便的時候來大陸參訪。
台北市長柯文哲上任後對「九二共識」態度模糊，

並質疑「九二共識」是沒有共識的共識。針對柯文
哲提出要與上海繼續舉辦「雙城論壇」的問題，范
麗青昨日回應稱，2008年以來，在堅持「九二共識」
的基礎上，兩岸關係和平發展取得一系列的重要成
果，受到兩岸民眾和國際社會的肯定和歡迎。只有
堅持和維護好這一政治基礎，兩岸關係以及兩岸城
市間的交流合作才能行穩致遠。

國台辦：歡迎台胞參加抗戰紀念活動

香港文匯報訊（記者 米南 兩會報道）全國人大代表、
福建省委書記尤權表示，在國家「一帶一路」的戰略中，
福建被定位為21世紀海上絲綢之路建設核心區，將從加強
互聯互通、深化多元貿易往來、推進海洋合作、推動人文
密切交流等四個方面努力，發揮僑資僑力，全方位推進與
海絲沿線國家的交流和合作。
來自福建的駱沙鳴委員就推進海上絲綢之路建設等問題

進行匯報，「海絲建設中，台胞不應缺席。」駱沙鳴建
議，將兩岸共同信仰的媽祖打造成海絲的文化形象，通過
文化認同和先導推動區域交流合作。
全國政協常委、民革中央副主席鄭建邦則建議，中央對

福建下放一定的立法權，出台給予「自由島」待遇、開放
人才引進等政策，加快平潭開放開發步伐。
全國人大代表、泉州市市長鄭新聰介紹，泉州企業家正

發起設立海、陸絲綢之路城市聯盟工商理事會等平台，構
建沿線國家工商業界協調機制。

「老兵不怕死
只怕被遺忘」

香港文匯報訊（記者 王曉雪、劉凝哲、凱雷 兩會
報道）「我們不怕死，因為抗戰時的槍林彈雨經歷的
多了，我們怕被人遺忘」，這是抗戰老兵們經常講的
一句話，也是令鄭建邦倍感心酸的一句話。他向本報
透露，民革在各個省的組織分別看望、採訪了幾百位
健在的抗戰老兵，目前已基本完成。並從中挑選出最
好的10個做成專輯，在中央電視台播放。同時還將製
作一些光盤贈送給各個抗日戰爭紀念館。「我們是帶
着一種搶救的心情在做這些工作，因為再耽擱3、5年，
很多老兵就離開了，這就是永久的遺憾。」
鄭建邦對這些老人有着深厚的感情，他在家鄉湖
南常德也扶助兩位老兵，「老兵們留在這個世上的
時間很有限了，我覺得應當在抗戰勝利70周年這個
歷史時機，給這些健在的老兵和已經離開我們的老
兵一些肯定。」鄭建邦說。
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■周文重 新華社

江門市長：文化帶動經合
應多關注人文交流

香港文匯報訊（記者 于
濱 兩會報道）全國人大代
表、江門市市長鄧偉根在全
國兩會對記者表示，「一帶
一路」的發展除了高度關注
經濟合作以外，應更多關注
文化交流。千年通道需要積
累，眼光要放遠一點，要積
跬步以至千里。
鄧偉根說：「絲綢之路的

原始開端就是文化交流，文
化交流則必然帶着商品、產
品，包括我們與印度的交
流，以及陸上絲綢之路，都是中國的高僧先把中原文化和
先進技術帶出去，開始友好往來。『一帶一路』發展合作
的背景是文化先行，文化交流才有感情交流，才能帶來經
濟的合作，才能實現『一帶一路』的共贏。」
他還表示，江門歷史上就是海上絲綢之路的補給港和重要
節點，目前在規劃建設的大廣海灣開發區，就特別適合建設
深水港，而且江門400多萬鄉親分佈在世界30多個國家和地
區，在對外人文交流方面底蘊深厚，所以江門一定會積極納
入「一帶一路」的發展大規劃當中，發揮應有的作用。

■鄧偉根

本報專訪 勝利日閱兵「提案第一人」鄭建邦：

■■倖存老兵參加緬懷抗戰倖存老兵參加緬懷抗戰
烈士紀念活動烈士紀念活動。。 資料圖片資料圖片

■■全國政協常委全國政協常委、、民革民革
中央副主席鄭建邦接受中央副主席鄭建邦接受
本報專訪本報專訪。。 彭凱雷彭凱雷 攝攝

香港文匯報訊（記者 王曉雪、劉凝哲、凱雷
兩會報道）全國政協委員、黃埔後代、黃埔兩岸
四地論壇發起人胡葆琳今年提案建議，今年抗戰
勝利日閱兵應增加抗戰老兵方陣，由於老兵年事
已高，可考慮讓他們乘車接受檢閱。
胡葆琳在接受本報採訪時表示，如果閱兵隊伍
中還能出現抗戰老兵方陣的話，不僅能夠進一步
凸顯中華民族堅決捍衛國家尊嚴、共禦外敵的傳
統和意志，營造尊崇愛國主義精神的社會風氣，
還能喚起兩岸民眾的共同抗戰記憶，有助拉近兩
岸同胞的心理距離，推動兩岸關係向前發展。

章沁生：對世界和平發揮積極影響
解放軍前總參謀長章沁生上將在人大會議間隙

接受本報採訪時表示，今年9月在北京舉行紀念抗

日戰爭勝利70周年閱兵式具有重要的意義，對展
現中國的綜合國力，對世界的和平發展將產生積
極影響。

老兵年事高行動不便
委員倡乘車參與閱兵

■章沁生特意在第十二屆全國人民代表大會第三
次會議的紀念封上為本報勝利日閱兵報道題詞：
「第二次世界大戰是人類的一場浩劫，戰爭的硝
煙已經遠離我們，我們不能忘記抗日戰爭那一段
苦難的歷程，中國永遠是維護世界和平的堅定力
量」。 王曉雪 攝


